

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 30 DE NOVIEMBRE 1902

NÚMERO 154

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotos frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervizas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc.

Breva "Gallito" á Cj 27 lata de 337 tabletas.

Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias."

Giramos letras sobre España.

Ferrocarril de Costa Rica

AVISO A LOS AGRICULTORES

Durante la presente cosecha de café, la Compañía rebajará la tarifa sobre el abono que se importe para fines agrícolas á \$ 9.00 por tonelada, siempre que las consignaciones excedan de 20,000 kilos en un solo lote.

Esta tarifa regirá hasta el 31 de marzo de 1903.—CHAS STUART Administrador.—San José, 21 de Noviembre de 1902. 10 v.



Agustin Tapia

En su nombre y en el de su familia residente en España, invita á sus amigos y relacionados, á la MISA que en sufragio del alma de la que fué doña

JOSEFA JORGE

DE TAPIA

se dirá en la Iglesia del Carmen, el martes 2 de Diciembre á las 8 a. m. de la mañana.

¡FIESTAS FIESTAS!

La gran fábrica de calzados de Berthorn y C^a está fabricando para las fiestas buenos zapatos, que competirán con los americanos en lo fuerte, con los alemanes en lo duradero y con los franceses en elegancia. A esto debe añadirse que los precios serán dignos de días rra por lo bajos.—Noviembre 18.—15 v.

SE VENDEN

Las valiosas y extensas propiedades de Bananal sitas en Matina y Zent; las propiedades de café y ganado en Las Lomas y las casas en Matina que pertenecieron al que fué M. J. Carroll. Detalles en un aviso más adelante.

San José, Costa Rica.—Noviembre 12, 1902. 1 m.

THOMAS SCOTT.

Ferrocarril de Costa Rica

AVISO A LOS CONSIGNADORES DE BANANOS

La tarifa actual para el transporte de bananos en la línea principal entre Guápiles y Limón, válida hasta el 31 de Diciembre del corriente año, continuará en vigencia por otro periodo de cinco años desde el 1o. de Enero de 1903.

La rebaja acostumbada de 50p, concedida sobre el flete de las consignaciones en exceso de 500,000 racimos de primera al año también continuará en vigencia.

Las demás condiciones serán las mismas que se publicaron en Noviembre de 1896.

San José, Nov. 28 de 1902.

CHAS STUART,
ADMINISTRADOR.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceno
REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Ispizán
CORREDACTOR,
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR,
Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26
Apartado de Correo número 109.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

DÍA 29
(EXTRACTO)

Funerales de Krupp

Palabras del Emperador

Essen, 26.—Hoy se verificó el entierro de Krupp. El emperador siguió el cortejo á pié durante un buen trécho. Todos los habitantes asistieron.

Berlín, 26.—El Kaiser dijo á los directores y trabajadores de la fábrica de Krupp:

"Señores: Siento necesidad de manifestaros mi profundo pesar por la muerte del señor Krupp. La Emperatriz os envía también las protestas de su condolencia. Por escrito he expresado mi dolor á la señora viuda. Muchas veces, en compañía de mi esposa, gocé de la hospitalidad del gran fabricante y de los encantos de su benevolencia. En el transcurso de los años, nuestras relaciones se volvieron tan íntimas, que me halló autorizado para llamarle amigo del difunto y de su casa. En consecuencia, no he podido menos que asistir á sus funerales, porque considero un deber el de colocarme al lado de la viuda é hijos de mi amigo."

Ciertas circunstancias que han precedido al triste acumamiento me han impulsado á tender mi escudo como Jefe de Gobierno sobre la casa mortuoria. Krupp ha sido víctima de un asesinato, pues tan asesino es quien da una puñalada ó suministra un rebajé, como quien usa del arma de la calumnia en un periódico contra un hombre de honor. Los autores de ese atentado son personas que hasta hoy han llevado el nombre de alemanes, pero que ya no lo merecen. Gentes nacidas en las últimas capas sociales las mismas por las que tanto trabajó Krupp. Dirigiéndose á los trabajadores, dijo:

"Vosotros, artesanos de Krupp, debéis manteneros siempre leales á vuestro patrón, por gratitud y por orgullo. He visto exaltado en todas partes del mundo el nombre de la patria alemana, debido á las obras de vuestras manos. Los ambiciosos que desean ser caudillos de los obreros de este país, os han privado de vuestro querido jefe. A vosotros os incumbe el deber de defender el honor de vuestro maestro y de librar de calumnias su memoria. Estoy convencido de que podréis demostrar tangiblemente al mundo obrero alemán, que de aquí en adelante será imposible á los honrados artesanos cuyo escudo ha sido manchado, sostener relaciones con los autores de un hecho semejante; que quien no suspende toda comunicación con tal gente, comparte en cierto modo las responsabilidades del crimen. Confo en que vosotros estaréis convencidos de la gravedad que encierra este momento, y que hallaréis la solución satisfactoria de esta situación difícil."

Baja de la plata

Londres 26.—La plata en barras se vendió hoy á 21½ peniques la onza, contra 22 3/16 peniques; ayer á 22 1/16 peniques; hace una semana á 23 5/16

peniques. Desde hace un mes, los círculos financieros están preocupados por la continua baja que se nota en el precio de la plata, y se atribuye á los envíos de este metal que hace el imperio chino en pago de la indemnización que debe á las potencias.

Tratado de reciprocidad

Kingston, 26.—Los periódicos, hacendados y comerciantes de esta isla han principiado una propaganda á fin de persuadir al Gobierno para que entable negociaciones con Washington, respecto á la celebración de un tratado de reciprocidad comercial.

Más huelgas

París, 26.—Los fogoneros de vapores del puerto de Marsella se han declarado en huelga, pues están descontentos con sus salarios. El movimiento es posible que se extienda á todos los trabajadores del puerto. Nueve vapores que debieron haber zarpado hoy no han podido lograrlo por la deserción de sus cuadrillas de operarios.

Los Carvajal en Roma

Roma, 26.—Avisan de Nápoles que un sacerdote que predicaba en la iglesia de San Carlos, quiso aumentar el efecto de sus palabras referentes á los horrores del infierno, y con este fin colocó detrás del altar mayor á un hombre que daba gritos y alaridos, suspiraba terriblemente y hacía sonar cadenas á medida que el presbítero pintaba con vivos colores los sufrimientos de los condenados. El sainete estuvo tan bien representado que los oyentes, gente napolitana, pobre y sencilla, salieron corriendo á la calle; fueron muchos los golpeados.

El consentimiento de los EE. UU.

Washington, 26.—En la Secretaría de Estado se recibió un telegrama del Ministro Hunter, en que éste pide licencia para permitir al Secretario de la Legación, Mr. Bailey, que rinda su declaración ante el Tribunal respectivo. La Secretaría contestó que los Estados Unidos abandonaban todas las inmunidades diplomáticas que pudiesen impedir la acción de la justicia. En este caso, Hunter hijo será entregado á la autoridad, y juzgado y castigado conforme á las leyes guatemaltecas.

Comentarios sobre el fallo

Buenos Aires, 26.—Diversos son los opiniones sobre el fallo: "La Tribuna", órgano del Presidente, dice: Chile ha recibido mayor cantidad de territorio; pero nosotros hemos recibido lo más valioso. "La Prensa" dice: El fallo está fundado en consideraciones puramente políticas y financieras; y es de notar que el artículo XVII deja á los comisionados delimitadores amplios poderes para fijar los límites en vario puntos.

Nuevo Ministro en Guatemala

Louisville, Kentucky, 26.—Ayer prestó juramento Mr. Leslie Combes como Ministro Plenipotenciario de Estados Unidos en Guatemala. No se ha fijado aún la fecha para la ocupación del puesto.

El fallo arbitral

Londres, 26.—El Secretario de Relaciones Exteriores conferencia con los Ministros de Chile y Argentina y les entregó el fallo arbitral que pondrá fin á las disensiones entre esas dos repúblicas. Los puntos que casi motivan la guerra, fueron adjudicados á la Argentina: A Chile se le adjudicó mayor cantidad de terrenos pero en su mayor parte inhabitados y de escaso valor. El fallo ha sido inspirado en los más altos sentimientos de justicia y equidad.

Lo que pasa en el Acre

Río Janeiro, 26.—Han llegado á Manaus el Coronel Rojas y demás bolivianos que capitularon en Acre recientemente. Los acompaña Rodrigo Carva-

jal, jefe de la revolución, con su Estado Mayor. Tres oficiales bolivianos, veinticinco hombres de tropa, y doce mujeres emprendieron viaje á Bolivia, un oficial y doce soldados permanecerán todavía en el Hospital de Manaos. Lino Romero, uno de los oficiales bolivianos, escribió al Presidente Pando rogándole que abandone el territorio de Acre, porque sus habitantes no se someterán jamás al dominio de Bolivia; dice que está mortalmente herido y que por esto desea decir la verdad, con el propósito de que sus compatriotas se libren de empresas peligrosas.

El nuevo gobierno

Asunción, Paraguay, 26.—Hoy tomó posesión de su alto puesto el Coronel Juan A. Escurrea, electo Presidente de la República. Su Gabinete se compone como sigue: Interior, E. Fletes; Guerra y Marina, Coronel Antonio Cáceres; Hacienda, Fulgencio R. Morano; Justicia, Cayetano A. Carreras; Relaciones Exteriores, Pedro Piña.

Cartago

EXAMENES (LOS ANGELES)

Con la atención que á nuestro juicio merecen estos actos, en los cuales el maestro pone de relieve el interés con que ha mirado la sacrosanta responsabilidad que al encargarse de la educación de una sección de niños ha contratado, tuvimos el gusto de presenciar los exámenes en aquellas escuelas.

Numeroso público, y entre él, el señor Gobernador, que se interesó vivamente por la buena calidad de la enseñanza, atestiguó la laboriosidad que distingue al personal.

Todos los que asistimos á tan interesantes actos, debemos confesar que resultó muy palpable el ideal que en general se persigue en los trabajos de dichos planteles.

Cual más, cual menos, y algunos con fé inquebrantable, hacían los profesores guerra cruda á todo procedimiento mecánico y se digno de aplauso el ver como se enfrentan valerosamente los ataques de la rutina.

Aquello fué una verdadera batalla intelectual: la iniciativa, la fuerza observadora y el grado de reflexión que han alcanzado los educandos, son testigos de que las reformas que se han buscado un fin verdaderamente educativo.

Si dignos de la más sincera felicitación son sus colaboradores, precisamente por el colorido de racionalidad que han dado á sus lecciones, con mayor razón lo es el señor Gómez, que ha debido menospreciar las amenazas de la ignorancia y, abriendo el camino de la verdad, dando alivio la evolución de nuestra enseñanza.

Última que un campo más extenso, no sea el teatro de sus labores! Pues basta apropiarse todo aquello que, constituya un mejoramiento, y podría contribuir de manera práctica á la realización de la reforma en la instrucción. Como estamos seguros de que esto no le envanecerá, pues bien comprende que en materia de enseñanza, sólo puede conseguirse un perfeccionamiento y nadie podría pretender de cumplir fielmente los principios pedagógicos que encierran ideales cada vez más fructuosos, sólo deseamos hacerle justicia y excitarle á que continúe trabajando con igual fervor. Y así que Cartago entera reconozca y utilice la laboriosidad, fe y entusiasmo de que hemos hecho mención.

En todas las lecciones se notó la tendencia á seguir procedimientos adecuados, pero justo es confesar que en las de las señoritas Quiros, Sáenz y Alvarado, asistieron de un modo ejemplar y convincente para quien entienda del asunto y, para el que tenga buen sentido común las diferentes estaciones porque debe pasar el proceso de una lección para que el niño encuentre verdadero interés en la elaboración de sus conocimientos y así todo sea resultado de un prejuicio, y consecuencia lógica de la observación y premeditación personal del educando.

Ejercicios así son los que de un modo edificante propagan con éxito seguro los principios fundamentales de la enseñanza racional y los que hablan en claro lenguaje al oído de los que aun consideran al niño como un ente pasivo que recibe los conocimientos bajo la autoridad despiada del maestro.

Es por lo que tenemos palabras de sincera felicitación para estas tres maestras que se han ennoblecido valientemente contra todo trabajo maquinal y, como todos lo notamos, han alcanzado un suficiente desarrollo intelectual en sus discípulas.

No omitiremos, en honor á la justicia, el mencionar la gran satisfacción que sentimos al ver como el señor Carlos Leiva se ha incorporado en las filas de los profesores laboriosos y honrados, y, en tres meses de ser maestro, ha logrado interpretar convenientemente los principios esenciales de una buena educación.

Ojalá continúe con igual fé, pues siempre aumentará el complemento que todo buen instructor busca en sus labores.

Del mismo modo la Junta de Educación, que de manera activa secundada y apoya la buena marcha de estas escuelas, debe recibir un caluroso aplauso de las personas que reconocen los beneficios que que proporciona una Junta que como esta cumple con su deber; así como todo el distrito por el sostenimiento de un plantel que marcha á la altura de los mejores del país.

"El mercado notablemente oprimido" (Th-market utterly depressed). Por algunas razones que no son del caso exponer, omitimos dar publicidad al despacho; pero hoy hemos visto con pena que nuestros exportadores han tenido fatales noticias de Londres y del continente europeo, y entre ellos se nota verdadero pánico, pues algunos han adelantado regulares sumas tan grandes como en los años de prosperidad, y otros han fijado precios que en vista de los últimos despachos calculan que no podrán, sin grandes perjuicios, sostener. Hemos de advertir que á veces dudamos de los precios de Revistas de Mercados que generalmente son engañosos y entre ellos se nota verdadero pánico; pero cuando se trata de despachos á particulares, que tienen, por consiguiente seriedad, tenemos por la presente cosecha de nuestro grano. No es ese motivo para que nos privemos de hacer votos por que tan malas noticias carezcan de fundamento; pero sim embargo y para que se tenga algún dato cierto damos á continuación la transacción de una carta privada fechada en Londres el día 5 del corriente:

"Empezamos la cosecha con existencias fuertes en manos de los negociantes y por consecuencia están estos con pocas ganas de comprar más café. En el continente de Europa sucede lo mismo en todas partes, la segunda mano y los marchantes tienen mucho café centroamericano que no pueden vender, y lo que emperra la situación es la circunstancia de que la calidad del café de Santos lavado es excepcionalmente buena este año, y como es mucho más barato que el café de Centro América, se surten los compradores de este en lugar del de procedencia centro-americano.

En consecuencia, todo me mira con suprema indiferencia el hecho de que haya destruido la tercera parte de la cosecha de Guatemala, pues el café no hace falta, y nadie se ocupa de él. Bajo estas circunstancias tememos que habrá una baja considerable en los precios durante la temporada, sobre todo si, como parece muy posible, recibimos noticias del Brasil de un rendimiento enorme de la próxima cosecha alta."

Nuevas fechorías de ñor González

Dos personas en peligro de muerte

Hemos recogido datos de las fechorías del inspirado óvidente curandero de San Juan González Hoy podemos añadir al espediente un nuevo píligo. Holo aquí: El señor Físcel de la Facultad de Medicina doctor Aguilar, en cumplimiento de los actos de fechoría que le imponen, se ha presentado ante el señor Agente 1.º Principal de Policía delatando varios casos graves de gastro-enteritis producidos á causa de las fuertes purgas y otros remedios que suministró un hombre de San Juan de apellido González y que ejerce la medicina sin estar autorizado para ello por la Facultad. Según informes particulares que tenemos, dos de esos enfermos de gastro-enteritis, están en estado de suma gravedad y se teme por sus vidas.

El activo y pundonoroso Agente 1.º Principal, al tener conocimiento de tal hecho, ordenó que se presente González mañana á las ocho en cumplimiento de los actos que su cargo le exige, envió inmediatamente un empleado á casa del curandero á que lo notifique esa resolución. Daremos cuenta de esa importante conferencia entre la autoridad y el curandero.

AVISOS DEL DIA

RESTAURANT CENTRAL

Menú de la Comida para hoy domingo

- Sauccion de Bologne
- Potage á la Célestine
- Poissons sauce Maitelot
- Pontards de Mont á la Beatrice
- Navilles á la Nizard
- Schiffours sauce Spagnole
- Noce de veau salado
- Labayon Glace

GISBERTO CAVALLINI



NARCISO DE CASTRO
murió

Su esposa doña

AGUSTINA PINTO Y FAMILIA,

suplican á sus relacionados se sirvan asistir al entierro, con lo cual comprometerán su gratitud. El Cortejo fúnebre saldrá de la casa de don Francisco Pinto, en el barrio Amón, á las 9 a. m.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

En esta fecha he conferido poder generalísimo al Licenciado don Octavio Quesada.—Perfecta Rodríguez viuda de Bolandi.—Noviembre 24 de 1902.—8 v.

PIANO

Se desea alquilar por un tiempo, un piano que sea de regular clase. Informarán en LA MASCOTA. Noviembre 28. 15 v.

BRILLANTE

proposición se le hará al que pudiendo disponer de diez ó doce mil dólares, quiera entrar en un negocio positivo que producirá del 3 al 4 por ciento mensual. El que se interese en el asunto, puede dirigirse por escrito á R. S. H. Correo.—Noviembre 29—5 v.

PARA NEGOCIO

Se alquila el local que ha ocupado la "Bastida" de don Alberto Linás y, de los altos, la parte contigua á don Salvador Lara, en la 6ª avenida; éste ó se vende barata toda la casa, no exigiendo sino parte al contado. Entenderse con su dueño ALONSO P. GUTIERREZ.—Noviembre, 29—15 v.

Calzado sin rival

Fuerte, elegante y económico.—Costado á mano ó clavado.—Se hace á la orden, y hay siempre para todos los gustos.

Precios sin competencia posible.—EMILIO ARFAVIA.

CRONICA

SANTORAL

Domingo, 30.—1er domingo de Adviento, San Andrés, apóstol, San Constanuncio.

Lunes, 1º de Diciembre.—Santa Natilla, esposa de San Adriano, mártir, San Egricio, obispo de Verdún, San Eloy (Castro de los plateros), San Esteban, mártir, San Marciano, diácono y mártir. Del Antiguo Testamento el profeta menor.

Observatorio meteorológico

DIA 28

TEMPERATURA DEL AIRE:	
Máximo.....	27.5
Mínimum.....	15.9
Medio.....	20.80
HUMEDAD RELATIVA	
Máximo.....	95
Mínimum.....	48
Medio.....	77
Horas de sol.....	
	9.67

Movimiento de Tribunales

Juzgado 1.º—Diciembre 1.º.—3 p. m., ratificación, testigos contra Eliseo Rojas y otro; 1 p. m.: testigos en causa contra Rosa Segura; 1 p. m., ratificación, testigos contra José Bonilla Porras; 2 p. m., testigos en ratificación Pedro Zuñiga y Francisco Avalos por lesiones á José Avalos.

1 p. m., testigos en causa contra José Nieves Pérez.

Movimiento de hoteles

Imperial: entraron Mrs. U. Robinson, Jesús Robison, Inocente Moreira, de Grecia; Linots H. and F. J. Alvarado, de Limón; M. Brongner, de Inglaterra; Carlos A. Barrios, de Nicaragua. Salieron: M. Robison, Inocente Moreira y F. J. Alvarado.

Movimiento de Parroquias

Par. Hoy.—Catedral.—Habrá misas rezadas á las 6, 7, 9, 10, 11 y 12, oficiadas por varios sacerdotes. Á las 8 a. m. La misa militar oficiada por el Capellán Mayor del Ejército.

Maved.—(Iglesia nueva).— Á las 9 a. m. misa rezada oficiada por el Presbítero Guillón.

Merced.—(Iglesia vieja).— Á las 6 y media a. m., misa rezada oficiada por el Presbítero Jiménez.— Á las 8 misa rezada con plática sobre el evangelio del día, por el cura parroquial señor Zuñiga.

Carmen.— Á las 6 y 7 a. m. misas rezadas.— Á las 8 a. m. misa rezada con plática sobre el evangelio del día, oficiada por el cura parroquial señor Vilá.— Á las 5 p. m. rosario.

Soledad.— Misa de 6 y 7 a. m., rezadas y oficiadas por el cura parroquial; en la última habrá plática, sobre el evangelio del día.

Dolorosa.—Misa á las 6 y 7 a. m. rezadas y oficiadas por el cura parroquial.

Capilla del Seminario.— Á las 6 a. m. misa rezada por un cura del mismo Seminario.

Capilla del Hospital.— Á las 5 y media a. m. misa rezada por el cura del mismo.

Capilla de la Carcel.— Á las 6 y cuarto a. m. misa rezada por el cura del Hospital.

Las Parroquias Protestantes: sus oficios tendrán lugar como de costumbre.

La de los hijos del país: serán rezados los oficios á las 12.

Exámenes

Domingo, 30.—San José, Anexa al Colegio Superior de Señoritas, grado 6º; Cartago, Párvulos, grado 2º A, B y C; Heredia, Superior de Niñas, 6º; San José, Superior de Niñas, 6º.

Movimiento marítimo

Limón, 28.—Hoy á las 6 a. m. ancló el vapor noruego "Alabarna", procedente de Nueva Orleáns, con 5 días de mar, Capitán G. Jemre, 19 tripulantes y 577 toneladas de registro.—Sin pasajeros.—Carga general.—Correspondencia: 12 sacos.—Consignado á The United Fruit Co.—Hoy á las 6 a. m. ancló el vapor noruego "Harald", procedente de Charleston, con 6 días de mar, Capitán Halvorsen, 18 tripulantes y 525 toneladas de registro.—Sin pasajeros, carga ni correspondencia.—Consignado á The United Fruit Co.

Hoy á las 7 a. m. ancló el vapor noruego "Lantus", procedente de Nueva Orleáns, con 5 días de mar, Capitán Helsen, 23 tripulantes y 836 toneladas de registro.—Sin pasajeros ni carga.—Correspondencia: 7 sacos.—Consignado á The United Fruit Co.

Hoy á las 7.15 a. m. ancló el vapor alemán "Altai", procedente de Cartagena, con 37 horas de mar, Capitán Bussman, 65 tripulantes y 1.583 toneladas de registro.—Pasajeros: L. W. Wichmann, Pablo Rodríguez, Gracia Wilks, T. D. O. Hallerón, Cap. S. Simmons, Elisa Williams, W. Mattison, C. Scott, Catherine Johnson, Amos Daniels, Henrietta Guibson, David Elis, J. Rikets, F. Turner, J. Robison, Martha Gordon, J. Williams.—Carga: 6,147 bultos.—Correspondencia: 5 paquetes.—Consignado á Xichmann.

Documentos importantes

en la Sección de Negocios, cuyo despacho val día 26 del corriente: Angelina Loria Iglesias, Manuel Orsola Bonilla, Nicolás Rodríguez Coto, Mercedes Amador Chacón, Fermín Boladeta Salsavilla, E. Golicochea y Compañía, Manuel Pineda, Robles Cayetano, Bianchini Socini, Francisco Laporte Lacoste y Carlos Solís Delgado.

Cartas rezagadas

Angela Culebra, Ana Solano, Leoncio Chaves, César de la Cruz, Andrés Jorhepe, Alfredo Quiros, José I. Corrales T., Lino U. Chacón, Ramón Adrigal, Ildar Raimores, A. C. Paz, Kizlaz, Mister Danes, Sifoniano Rodríguez, Richard Lanken, Adriano Díaz, Vicente Herrera, Dolores Navarro, Benita Sánchez, Benito Rojas, Esteban Davis, María Fernández de Alas, D. Jacinta Gutiérrez, Francisco Torres P., Napoleón Escalante, José Luis Mora, Elena Valverde, Anrísela Torres de M., Vicente Ealas, Juana Vargas, María Jiménez, Juana García Molina, Leonor Mora, Ramón Campos B., Mercedes v. de Henriquez, María Teresa Arias y Amelia Mora.

Especúculos para hoy

Á las 8 1/2 a. m. Paradea militar en el Parque Central.

Á las 9 a. m. Juego de Polo en la Sabana.

Á las 12 m. Carreras de caballos en la Sabana

Á las 1 1/2 p. m. Juego de gallos en la Cancha de los González.

Á las 2 p. m. Juego de boliche en el salón de los hermanos Esquivel.

Á las 5 p. m. Recreo en el Parque Morazán.

Á las 8 p. m. Función en el Teatro Variedades por la Compañía Lírico Dramática de aficionados.

Solicitud

Subscrito por muchos comerciantes de vinaterías y taquillas será presentado al Ejeecutivo un memorial en que piden se retarde la disposición de dividir los establecimientos por algunos meses más, y no se efectúe en enero conforme la ley indica. Los señores comerciantes exponen en el mismo escrito muchas y variadas razones. Parece que el alto comercio secundará esa petición.

Un premio de Méjico

Corre el rumor de que la mitad del premio de la Lotería de Méjico ha caído aquí. Agregan además para afirmar el rumor, que fué vendido por un negociante de billetes y comprado por un ricacho de San Ramón de Naranjo.

No siempre los bravos son buenos

En el Mercado un joven se concretaba con un bastoncito á "jurgonear" á las mujeres, introduciéndose para esto en los grupos. Un policía que le vió, le siguió la pista, y en la primera intención que hizo, le hechó el guante y lo condujo al cuartel. Por más razones que le expuso al policía para probar su inocencia, todo fué en vano, pues éste lo había tomado infragante.

Paseo

Ayer en la mañana gran número de alumnos del Liceo de Costa Rica, acompañados de sus respectivos profesores, tomaron el tren para Tres Ríos. Muchos llevaban instrumentos de cuerda, así como objetos para diferer en juegos gimnásticos. En la tarde regresaron, todos muy contentos por el buen rato que pasaron en aquella pintoresca villa.

Fiestas en Santa Bárbara

Durante los días 5, 6 y 7 del entrante mes de Diciembre, tendrán efecto las fiestas en la hermosa villa de Santa Bárbara de Heredia. Habrá toros en los tres días, fuegos artificiales, y una solemne fiesta religiosa al primer día.

Una comisión compuesta del doctor don Eduardo Trejos, don Nicolás Oroz co, Jefe Político; y don Ramón Cajigal, visitaron ayer á la 1 p. m. al Presidente de la República, para invitarlo á las fiestas.

Por desuido

La policía ayer en la mañana, condujo al Cuartel tres carretas con sus respectivos buyes, debido á que en una calle próxima al Mercado se encontraban solas. Más tarde se presentaron los señores Cornelio Navarro Monge, Tobias Alvarado Muñoz y Miguel Alvarado Muñoz, reclamándolas, y después de haber comprobado debidamente ser de su propiedad, les fueron entregadas, habiendo antes pagado el 1 de multa cada uno.

En boca cerrada

Antier al medio día pasaba frente al Cuartel Principal un individuo llamado Raimundo Guerrero, y un soldado que se hallaba regando, tiró un balde de agua á la acera y mojó á Guerrero. Este, al verse empapado, le dijo al soldado que no fuera tan "bruto" y otras cosas más. El oficial de guardia mandó tomar á Guerrero introduciéndolo al Cuartel. Ayer fué presentado á la Agencia donde fué multado por el Agente de Policía.

Abigoto

Ayer a las 12 1/2 p. m. se presentó ante

al Juez del Crimen el señor Anibal Calderón, diciendo que una y otra que hacía seis meses había perido, acaba de verla en poder de Ignacio Vallán. Este presentó un recibo en que constaba haberla comprado á Adolfo Lemos quien á la vez tiene pruebas de haberla comprado á un negro que es muy conocido. Ignoramos el fin del asunto.

Increible
No poca admiración es la que ha causado el esbozar las declaraciones de algunos ofendidos en la célebre causa de los Carvajal. De ellos se desprende que ha habido indio que ha ido á Puntarenas expreso á tomarse cinco vasos de agua salada que como receta se le dió; otros para pagar las cantidades que le pedían, hipotecaban sus figuras.

Programa
de las piezas que se tocarán el domingo en el Parque Morazán.
1.^a—L' Etoile du Berger Obertura, Emile Rolle.
2.^a—Si J' Etais Roi Obertura, C. A. Adam.
3.^a—Une fête á Byzance, Fantasia; A. Follet.
4.^a—Vals Capricho, L. Mayeur.

Los Certificados
Un sujeto llegó ayer á una pulpería, pidió un trago doble de guaro, y así que lo tuvo entre pecho y espalda, sacó un certificado de dos colonos para pagar. El dependiente que vio que en el reverso del billete había una inscripción, no quiso recibirlo. El del trago no tenía más dinero, y á consecuencia de esto, se armó una de dimes y diretes, á lo cual se vió obligado á poner fin un tercero, pagando el "doble" que el del certificado tenía ya en el estómago y que por consiguiente no podía restituir.

Viaje de inspección
En tren expreso partió ayer para Santo Domingo de San Mateo el señor Ministro de Hacienda, según parece á inspeccionar la línea y el luga determinado para la estación. Iba acompañado por el Doctor Toledo, y don Ramón Araya. Según se nos comunicó, el Ministro con su familia pasarán la temporada veraniega en aquel pueblo.

Bien hecho!
La policía, sin atender á pelo, color ni tamaño, retiraba de las esquinas de las ventas á los palorinos y gomosos que allí se apuestan á mascarlar piro pos vulgares dirigidos á cuanta hembra por allí pasa.

Nuevos informes
Según rumores, del 1.^o de Enero en adelante se pondrá en vigencia el nuevo reglamento de uniformes para nuestra infantería; con poca diferencia son los mismos que actualmente se usan.

Vaya con las sirvientas!
Dos sirvientas, ayer en el Mercado se dijeron entre frescas delante de un grupo de señoritas que se taparon las orejas... con los cabellos. Un policía intervino: inmediatamente las maritonas se "disolvieron" entre el tumulto humano del lugar.

Visita de cárceles
Ayer á la hora de costumbre los Jueces del Crimen con sus correspondientes Secretarios pasaron la visita de inspección por las Cárcelas de mujeres y varones. No hubo novedad alguna.

Fiestas
Continuación de la lista de las personas que han contribuido para la celebración de las fiestas cívicas de esta capital: José Boix, \$ 2 00; Jorge Castro, \$ 2 00; Vicente Palavicini, \$ 2 00; Jiménez & C^o, \$ 5 00; Botica Oriental, \$ 5 00; Lucas Cedeno, \$ 2 00; Yanguar Arroyo, \$ 1 00; Rafael Vargas V., \$ 1 00; Epifanio Granados, \$ 1 00.

Estado de periódicos
Nuestro repartidor del Sur recibía diariamente quejas de algunos suscriptores de que no recibían el periódico. De la casa de don Santiago J. Millet era de donde en mayor número recibía quejas. Ayer en la mañana se escondió cerca del lugar de los hurtos y sorprendió á un pequeño gamin en el momento de sacar EL NOTICIERO del lugar donde lo dejaba. El joven repartidor capturó al chicleño y lo presentó á la Policía. En el seto se le encontraron "La Prensa Libre" y nuestro diario. Le fue impuesta la pena correspondiente.

¡No será corregible!
Ayer nos decía una señora que ya no se soportan las frases que usan algunas vendedoras de ropa hecha en el Mercado. Además de eso, algunos currutacos se acercan allí á hacer conquistas y hacen gestos y actitudes por demás pornográficas. Búsquese el remedio á ese mal.

Certificados
El señor Presidente de la Junta de Educación nos suplica que avisemos que la distribución de certificados de conclusión de estudios primarios, tendrá lugar en el Edificio Metálico á las 3 p. m. hoy, y nó á las 2 p. m. como estaba anunciada.
Será cierto!
A continuación reproducimos el siguiente telegrama publicado en el "Nuevo Régimen" que ve la luz pública en Liberia:
"Telegrama de Filadelfia á "El Nuevo Régimen" 25 de Noviembre de 1902. Anoche 8 p. m. intentaron matarme en propia casa con una piedra; no me dañó. No tengo garantías.—Jorge López."

Notas rápidas
—Cónsul del Ecuador ha sido nombrado en esta el señor don Luis A. Quelquejón.
—La Junta de Educación de Carrillo ha pedido una ayuda al Gobierno de \$ 400 para terminar la casa de escuela.
—Preciosos son los certificados que le serán entregados á los normalistas hoy. Son hechos en el país.
—Muchos son los cerdos que la policía há decomisado por tener frutilla.
—Las papas están en el mercado á \$ 0.50 centavos el cuantillo. Todos los artículos de primera necesidad han subido considerablemente.
—Algunos importantes colombianos arreglarán viaje para regresar á su país á principios del entrante mes.
—Nueva organización se le está dando á la sociedad musical Santa Cecilia. Su director nombrará una nueva directiva.
—Parece que la policía prohibirá la venta de billetes de lotería extranjera, de acuerdo con la ley. Ahora se venden más los números extranjeros que los del país.
—En Santiago del Este [Alajuela] hoy habrá un turno general, de gran animación.
—Dieron fin los exámenes de 3er. curso de la Escuela de Derech^o.
—Los muchachos, burlando la vigilancia de la policía, encurribran papalotes.

Curioso
Una señora se presentó ayer ante el señor Agente 1.^o Principal de Policía suplicándole que hiciera lo posible por dar con el paradero de un hijo de 17 años que se le había escapado dos días antes, diciendo que iba á Heredia. La hora de oficina había pasado, pero á pesar de eso, don Gregorio tomó de nuevo asiento en su escritorio, recabó de la madre la filiación del hijo y todos los datos que á él se referían y comenzó á dar las disposiciones del caso, no sin antes haber dado un buen consejo á la atfugada madre. Al descender la escalera una niñita hija de la señora le avisó á ésta que el joven había vuelto á su casa. De nada sirvieron, pues, la buena voluntad ni el retardo de don Gregorio.

Prohibición
Se ha dispuesto prohibir estrictamente la entrada de niños al acto solemne de la distribución de diplomas normales que se verificará mañana en el Edificio Metálico. Asimismo se ha dado orden de que los asientos sean ocupados de preferencia por los padres de las alumnas.

Personales
Llegó, procedente de Nicaragua, el doctor don Carlos Barrios.
—Procedente de Grecia, se encuentra en ésta, el doctor Inocente Moreira.
—Enferma se encuentra la señorita Luisa Chartier.
—También se encuentra indispueto don Pedro Muñoz.
—Postrado en cama se encuentra don Juan R. Salazar.
—Para Puriscal partieron ayer, don Macedonio Esquivel y don Juan B. Romero.

Manifestación de gratitud
Doy las más expresivas gracias á todas aquellas personas que han prestado sus servicios en la muerte de mi inolvidable hijo Alejo.—Francisco Chaves Mora

DE PROVINCIAS
Naranjo
Noviembre 26.—Persona bien informada asegura que el jefe del Partido Republicano pronto visitará estos pueblos. Si esto dicho se realiza, buena parte de los habitantes del Naranjo tendrán un alegrónazo. El que estas líneas escribo es nacionalista, pero no es cosa de apreciar en lo que vale al Licenciado don Maximiliano Fernández.

En la lucha electoral pasada, obtuvo el triunfo en el pueblo el Partido Republicano. ¿Y por qué? No me corresponde á mí decirlo, pero creo que si el Partido Nacional no llevó aquí la palma, fué por algo obscuro.

—Para hostilizar al Jefe Político, algunos se sirvieron de medios ilícitos que redundan en perjuicio de los intereses comunes: quitaron las barras de un puente, hicieron cabos los alambres que cercaban una propiedad municipal y hasta sustancias fecales han puesto en la puerta de su oficina; se hacen necesarias medidas energicas que tiendan á la moralización de este pueblucho.

—Muy en silencio se trabaja por hacer munitipes á unos jóvenes apreciables. ¿Por qué tardan en las cosas asunto que regocijará cuando vea la luz del día que el domingo pasado fué víctima de un bofetón dado por traicionera mano el estimado don Luis Soto Quesada.

—Afectuoso saludo dirige este correspondiente al Licenciado Casoria por encontrarse entre nosotros.

—Muchos son los preparativos que se hacen para que las fiestas religiosas que comenzarán el 25 de Diciembre sean espléndidas, por consiguiente nos proporcionarán unos agradabilísimos días de expansión.

—Con mucho afán ha trabajado durante todo el año el digno Visitador de Escuelas don Federico Quesada y hoy han terminado los exámenes sin haber correspondido con buenos deseos debido á la incompetencia de una buena parte del personal docente; quien dió una prueba más de su competencia como institutriz, fué la simpática Directora señorita Fidélna Rodríguez.—CORRESPONSAL.

Liberia
De varios niños de la Escuela de Varones, se envanaron el jueves pasado con unas frutas de templete que comieron en la creencia de que eran insensitivas á la salud. Por fortuna pudo contenerse á tiempo el efecto del veneno y todos se salvaron.

—El estado sanitario de esta ciudad es en extremo lamentable: hay mucha enfermedad desordenada, mucha calentura palúdica, un caso de antrax, febre biliosa e influenza etc.

—El jueves en la noche quedó definitivamente arreglado y firmado el contrato de construcción del Edificio, para las escuelas graduadas de esta ciudad.

—En Santa María estuvo en estos días el señor Gobernador á inspeccionar y recibir los trabajos que se han ejecutado según contrato, con el propietario de dicha hacienda, para echarle agua al río de aquella hacienda.

—Para San José partió el joven Francisco Gutiérrez, quien fué designado por el Municipio de este cantón para ocupar la beca en el extranjero, que le corresponde á esta Provincia.

—Nuestro amigo el Capitán don Abel Borbón estuvo á punto de ser víctima de la picadura de un bicho que se conoce con el nombre de "Casimpulga".

—Para Puntarenas partieron don Arturo Guillén y César Sandoval.

—Procedentes de Las Cañas se encuentran en esta ciudad nuestros amigos don Eduardo Salazar y don Ricardo Rodríguez C.—(De el "Nuevo Régimen".)

Limón
Don Rafael Iglesias, ex-Presidente de Costa Rica, partió para Estados Unidos por el vapor "Frestón".

—Por el mismo vapor partió Mrs. W. C. Chase y Miss. Helen Ingalls.
—Mr. Charles Scott de Greytown llegó aquí por el vapor "Valencia".

—Para Estados Unidos partió á gozar de su vacación, Mr. J. W. Cowan.
—Para Perú partió Mr. J. E. Stevens, empleado del Northern Railway.

—Mr. W. Williams, antiguo empleado de la "United Fruit Co", murió de febre negra (black water fever) en Cairo, en el Hospital de la Compañía, la semana pasada.

—Los trabajadores son pagados en el Istmo á \$ 1-10 diarios, plata colombiana.
—Estábamos mal informados en nuestro último número al dar la noticia de la renuncia del Gobernador don Wenceslao de la Guardia.

—Felicitamos á don Tomás Acevedo con motivo de su matrimonio con la señorita Ana María Arrasty.—Del "Limón Weekly News".

REVISTA DE LA PRENSA
LA GACETA. — Se concede carta de naturalización á don Luis Alberto Lahmann.

—Se declara sin lugar la solicitud de don doña Aurelia Araya de Barboza que pide la conmutación de la pena impuesta á José Barboza, por hurto.

—Se crea una plaza de Agente de Policía con residencia en el distrito de Piedras Sur y con jurisdicción en los de Piedras Norte, San Miguel, San Francisco y el Salvador; se dota la plaza con \$ 30-00 y se nombra para su desempeño á don Alfonso Esquivel Maroto.

—Se accede á la solicitud que como albacea de la sucesión de Juana León Durán hace Juana Coronado Hernández, para que se le pague una faja de terreno que le fué expropiada.

—Se autoriza (art XXI Ley de moneda) la circulación de la cantidad de \$ 11,428,50 las monedas de cincuenta centimos, primer envío de la casa de Moneda de la circulación que se ha ordenado.

EL DERECHO.—Pascual entra nuevamente liza con alientos de volcán. En crónica don Luis F. Montoya, suplica

al Director de este diario que rectifique un suelto de gaceta publicado en el número anterior de este periódico referente al "Centro de Amigos". El Director siente no rectificar porque no es reporter á la vez. Si ha habido algún error en el dato, el reporter, autor de la noticia, lo hará en su sección correspondiente.

LA PRENSA LIBRE.—Material literario, Revista de la Prensa, cabelegramas. Publica el tratado que puso fin á la cruenta guerra entre los dos partidos conservador y liberal de Colombia. Tres años de oruenta guerra, de sacrificios sin número, de crueldad por una parte, fearteza y valor por la otra, etc., á todo pone fin cuatro letras escritas en un campo neutral el "Wisconsin" firmadas por varias personas y aprobadas por dos eminentes generales, Nicolás Perdomo y Benjamin Herrera.

A propósito del mismo asunto dice el colega:
Papeles son papeles,
Cartas son cartas,
Promesas en política
Todas son falsas.

Otras secciones y crónica.
LA REPUBLICA. — "Kruger": Cayó; también el corpulento roble cae al rudo empuje del huracán" Así empieza su pieza su primer artículo, el cual firma don A. Quiñones. Gethsemani, una tradición peruana de Palma que ya han publicado todos los diarios de esta capital. Dos poblaciones destruidas. Variaciones sobre la mujer moderna. Otras secciones y crónica, de la cual tomamos:

"Gran mausoleo.—El inteligente arquitecto don Francisco Tenca, está construyendo un regio mausoleo en el Cementerio General. Será una obra preciosa y de mucho gusto. Pertenece á la respetable señora doña Julia Alvarez de Rojas y ha sido contratado por la suma de cuarenta mil colones.

LA JUSTICIA SOCIAL.—En su crónica trae una conseja costarricense en verso:

Contaban las viejas que
Un muchacho campesino
Que á París de Francia fue
Vino de París de Francia
Hecho todo un lechuguino;
Y, creyendo el muy ladino
Que así se daba importancia,
Pegó completa ignorancia,
U olvidó del Patrio idioma
Y ya no hablaba ni en broma
Más lenguaje que el de Franca.

Celebrando su llegada
En la casa se dispuso
Una comida esmerada.
De las viandas lo exquisito
Y del mantel la blancura
Y los jarros con flores
De matutina frescura
Abrian el apetito:
Pero entre tanta hermosura
Sobre frente creaban
Cuyas aguas envidiaran
Hasta las ninfas del Suerre,
Descollaba peregrina
Tentadora y ambarina
La conserva de Chitre.

Verla nuestro héroe y sentí
Los recuerdos de la infancia
En su estómago bullir
Fué todo uno; con gran ansia
Miró del maripal pedir:
Quitó el codiciado plato
Que trajo el dolo grado
De las frescas alegrías
De sus venturosos días
Encerrado en su sustancia:
Pero ¡cómo conseguir
Dar á entender su deseo
Si era preciso fingir!
Del espantoso ignorancia
Dirigióse su Papá
Y, señalando la fuente,
Le interrogó dulcemente
Diciendo, ¿á que cos se es?

Pero el viejo ya cargado
De tan nocio fingimiento
Le dijo con duro acento:
"Muchacho, no seas pesado,
Si en cristiano no me dices
El nombre del plato aquel
Te quedas sin á miel,
Y te rompo las narices.

Y ante el deseo del chiverre
Y un alarido agudo
No hubo más que decir presto,
"¡Daa; deme berre berre!"

EL DIA.—Material literario. Variaciones sobre el tema "falso espiritismo". Continúan las erupciones volcánicas. De Cartago, y Hechos y Dichos de los cuales tomamos:

"En el curso de este mes de Noviembre han ingresado á la Liga de Obreros, 150 miembros nuevos. Como se ve, progresa notablemente tan simpática asociación."

—La Liga de Obreros, cuyo entusiasmo aumenta cada día más, tiene el proyecto de tomar participación importante en la celebración de nuestras próximas fiestas cívicas. ¡Muy bien!

—Anoche como á las 9 se sintió un temblor. Gentes nerviosas aseguran que es el principio de una catástrofe parecida á la de Martinica 6 de Guatemala.

